
 
 

 

 

 

1 ATA DA 1.ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO – COU – DA 
2 UNIVERSIDADE ESTADUAL DO PARANÁ – UNESPAR. Aos 19 (dezenove) dias do mês 
3 de julho de dois mil e vinte e três, às 09h (nove horas), reuniram-se os membros do 
4 Conselho Universitário – COU – pela plataforma digital Microsoft Teams, conforme 
5 regulamentado pela Resolução Nº 005/2022 – COU/UNESPAR, de acordo com a lista de 
6 presença anexa, a fim de deliberar sobre a pauta prevista na Convocação nº 01/2023 – 
7 COU. O Gabinete da Reitoria recebeu a justificativa de ausência dos conselheiros: Givaldo 
8 Alves da Silva e Denise Maria Vaz Romano França. I. Expediente: 1. Aprovação da ata da 
9 4ª Sessão (2ª Ordinária) de 2022. 2. Comunicações. II. Ordem do dia: os itens da pauta 

10 foram enviados aos conselheiros por correio eletrônico e publicados no site dos Conselhos 
11 da Unespar. EM REGIME DE DISCUSSÃO A PAUTA: o Conselheiro Marcos Dorigão 
12 solicitou a retirada do item 3 da pauta. A solicitação de retirada do item se deu devido à 
13 necessidade de melhor instrumentalizar e discutir o procedimento de alteração do  
14 regimento. O professor Jefferson Gohl solicitou a retirada de pauta do item 7, por entender 
15 haver necessidade de um debate mais amplo referente à matéria. Os conselheiros Moacir 
16 Dalla Palma e Marcos Dorigão, relatores do parecer, explicaram sobre a ausência do 
17 anexo II da tabela. EM REGIME DE VOTAÇÃO A PAUTA: aprovada por unanimidade, com 
18 a retirada dos itens 03 e 07. I. Expediente: 1. Aprovação da ata da 4ª Sessão (2ª Ordinária) 
19 de 2022. EM REGIME DE DISCUSSÃO A ATA: O Conselheiro Elson Lima apontou 
20 necessidade de colocar a palavra "abstenção" no plural, na linha 149, passando a ser 
21 grafada “abstenções”. EM REGIME DE VOTAÇÃO A ATA: Aprovada por maioria, com 01 
22 (uma) abstenção. 2. Comunicações: a conselheira Andrea Sério informou que, no período 
23 de 24 a 29 de julho de 2023, acontecerá a 75ª Reunião da Sociedade Brasileira para o 
24 Progresso da Ciência – SBPC, com participação da Unespar com a exposição de projetos 
25 de pesquisa, de extensão e de ensino. Mencionou a importância de incentivar os estudantes 
26 a participarem. Comunicou também a aprovação do edital da Seti para a concessão de 333 
27 (trezentas e trinta e três) bolsas com critério socioeconômico de avaliação dos estudantes. 
28 Com a aprovação das bolsas com esses critérios, haverá uma somatória de 537 (quinhentos 
29 e trinta e sete) bolsas, atendendo estudantes em vulnerabilidade 
30 socioeconômica, sendo 70 (setenta) bolsas permanência, 70 (setenta) auxílio alimentação, 
31 333 (trezentas e trinta e três) bolsas do programa da Seti, 21 (vinte e uma) bolsas de 
32 estudante indígena, 03 bolsas para estudantes negros de pós-graduação, 40 (quarenta) do 
33 PBIS, 02 (duas) PIBI para ações afirmativas, totalizando 537 (quinhentas e trinta e sete) 
34 bolsas, somando com as demais de desenvolvimento, serão, no segundo semestre, 1.982 
35 (um mil novecentos e oitenta e duas) bolsas para estudantes na Unespar, o que representa 
36 que 20% dos estudantes da universidade são estudantes bolsistas. O conselheiro Carlos 
37 Molena compartilhou com todos a conquista da aprovação de 02 (dois) cursos de mestrado 
38 acadêmico, em Artes Visuais no Campus Curitiba I e mestrado profissional em Enfermagem 
39 no Campus Paranavaí, somando atualmente 13 (treze) programas de Pós-Graduação e o 
40 primeiro Doutorado em Ensino de História, que foi recentemente aprovado pela CAPES. O 
41 conselheiro parabenizou os colegiados, os coordenadores dos programas e os grupos de 
42 trabalho responsáveis pela submissão dessas propostas. Além disso, informou que 
43 conseguiu, junto à Seti, R$ 400.000,00 (quatrocentos mil reais) para os cursos de Pós- 



 
 

 

 

 

44 Graduação, sendo implantada a partir do ano de 2024, com prazo de execução de 36 (trinta 
45 e seis) meses. A conselheira Rosimeiri Cardoso agradeceu aos professores do edital de 
46 seleção de projetos PIBIS, que contou com uma concorrência muito boa, sendo 40 
47 (quarenta) bolsas, 61 (sessenta e um) projetos inscritos, 58 (cinquenta e oito) homologados, 
48 avanço de submissão de propostas muito importante para a Extensão. Mencionou que está 
49 aberto o edital do PIBIS. No ano passado, foram 34 (trinta e quatro) bolsas; neste ano, houve 
50 um aumento para 500 (quinhentas) bolsas com previsão de um novo aumento, o que 
51 possibilitará destinar 40 bolsas de extensão para o programa PIBIS. Também foram 
52 formalizados os termos de convênio dos 12 (doze) projetos do Universidade Sem Fronteira. 
53 Alguns já em andamento e  outros com previsão de início em agosto,  mas já estão 
54 formalizados. Agradeceu a participação de todos nesse processo. Também informou que 
55 acontecerá a SBPC Cultural, e a Unespar é parceira da Universidade Federal do Paraná - 
56 UFPR, na promoção de atividades culturais que acontecerão no Campus de Curitiba I, com 
57 apresentações artísticas. Convidou a todos a participarem do evento. A professora Clenice 
58 Ortigara comunicou que, no último dia 10, os alunos de música de câmara foram 
59 contemplados com premiações no 1º Festival de Música de Câmara de Curitiba, evento 
60 muito importante para a área e que, há mais de 10 anos, não ocorriam eventos nesse 
61 sentido. Foram selecionados 12 (doze) grupos no Brasil todo, com 03 (três) finalistas da 
62 Embap, sendo que o duo de saxofone e piano foi contemplado com o 2º lugar. Participaram 
63 do festival sete alunos do curso de Bacharelado em Instrumentos. O conselheiro Elson 
64 Lima fez agradecimentos aos professores que, diante de um quadro de mais de 7 (sete) 
65 anos sem reajuste, se mobilizaram em greve. Saudou o Governo Federal pela decisão de 
66 não ampliar o número das escolas Cívico-Militares, por acreditar ser necessária uma 
67 formação mais humanista, que não dificulte o acesso ao conteúdo de cunho mais avançado 
68 da educação, que promova a transformação do ser social. O conselheiro Bruno Noronha 
69 Machado solicitou apoio do Conselho em relação à Lei 21.583/2023 que dispõe sobre a 
70 carreira técnico universitária. Fez referência ao fato de que esta lei, no tocante aos técnicos 
71 operacionais, não aplicou a mesma porcentagem de reajuste dos agentes de nível médio e 
72 superior. Dessa forma, solicitou o apoio da reitoria nas tratativas de melhoria de ajustes 
73 salariais dessa categoria de agentes. O conselheiro Sidney Kempa destacou ações que 
74 foram empreendidas nos últimos meses pela Pró-Reitoria de Planejamento. Primeiro, fez o 
75 reconhecimento de que quando assumiu a Proplan levantou algumas questões que estavam 
76 postas no PDI, sendo uma preocupação a acessibilidade e regularização das questões 
77 relacionadas à prevenção de incêndio. No ano passado, foram contratados os projetos para 
78 as unidades que não o possuíam; nas unidades que já tinham o projeto ou parte dele, 
79 iniciaram-se as execuções das adequações. Explicou que tais ações são importantes e 
80 necessárias. Informou que a Seti irá financiar a execução de projetos de regularização de 
81 prevenção de incêndio nas universidades. Com os projetos elaborados, a Unespar poderá 
82 ser beneficiada com a disponibilização desses recursos. Outra questão apontada e que 
83 constava no PDI é a priorização dos laboratórios. Somadas as aquisições para os 
84 laboratórios, as execuções de projetos e as contratações, foram investidos cerca de 
85 R$5.000.000,00 (cinco milhões de reais). Paralelo a isso, padronizou-se, com a área de 
86 Tecnologia da Informação, a aquisição de equipamentos de qualidade e que obedecem à 



 
 

 

 

 

87 padronização estabelecida. Também mencionou a aquisição de mais três servidores para 
88 solucionar o problema da infraestrutura de hardware e que aumentaram significativamente 
89 a quantidade de banda larga dos Campi, visando melhorar a conexão com a internet. O 
90 conselheiro Sérgio Prati sugeriu manter a regulamentação que possibilita a realização de 
91 reuniões online, evitando assim custos com deslocamento e os riscos da viagem. Também 
92 mencionou a falta de avanços na correção da defasagem salarial dos docentes. O 
93 conselheiro Elias Brandão relatou que há oito anos acontece a Jornada Universitária em 
94 Defesa da Reforma Agrária - Jura, no Campus de Paranavaí. Trata-se de ações realizadas 
95 por universidades públicas do Brasil, que visam à conscientização sobre a população do 
96 campo, sobretudo, a população assentada, inclusive sobre a produção agroecológica e 
97 outras. Também objetiva divulgar o alimento, bem como a conquista, a organização e a luta 
98 que desenvolvem pela reforma agrária. Neste ano, as atividades da Jura foram ampliadas 
99 para o Campus de Paranaguá, com parceria com o Instituto Federal do Paraná e com a 

100 Universidade Federal do Paraná, para realizar a primeira Jura da região. O Conselheiro 
101 Marcos Dorigão relatou que no dia 17 aconteceu uma reunião na Câmara de Ensino 
102 Superior do Conselho Estadual de Educação do Paraná, ocasião em que foram convidados 
103 a apresentar a estrutura e o funcionamento da Unespar, com a presença de: Salete Sirino, 
104 Carlos Molena, Rosimeiri Darc, Andrea Sério, Ericson Prust e Marcos Dorigão. Foram 
105 apresentados os dados referentes a ensino, pesquisa e extensão, aos assuntos estudantis 
106 e direitos humanos, gestão acadêmica, financeira, planejamento sobre o novo PDI. A 
107 reunião possibilitou uma aproximação entre a instituição e os membros da Câmara. 
108 Destacou o papel do Conselho Estadual de Educação, uma vez que ele faz o 
109 reconhecimento e renova o reconhecimento dos cursos e o credenciamento das 
110 universidades do estado. Em 2023, foi aprovado o reconhecimento do curso de Museologia 
111 do Campus Curitiba I, sendo que a primeira turma do curso com o reconhecimento formou- 
112 se neste ano. Parabenizou o corpo docente, os estudantes, o Centro de Artes e Museologia 
113 e a Direção do Campus pelo sucesso no processo de reconhecimento, dada a importância 
114 da preservação do conhecimento e da história. Iniciaram os processos de reconhecimento 
115 dos cursos de Direito do Campus de Paranavaí e Engenharia de Produção do Campus de 
116 Paranaguá. A conselheira Maria Antônia Ramos Costa destacou a expressiva participação 
117 dos alunos da Unespar nos Jogos Universitários neste ano. Salientou a atuação dos 
118 professor Mateus, coordenador dos jogos, que movimentou a participação de alunos de 
119 vários Campi. Transmitiu os agradecimentos do professor Mateus à reitoria pelo apoio aos 
120 diretores dos Campi, pelos esforços dispensados para viabilizar a participação dos alunos. 
121 O conselheiro Henrique Nuesch parabenizou a equipe da Pró-Reitoria de Pós-Graduação 
122 e a Reitoria pela assinatura de periódicos de primeira linha e tão relevantes para a 
123 universidade. A presidente Salete Sirino comunicou que, com relação aos concursos 
124 públicos realizados em 2022 para docentes, o processo para nomeação já está tramitando 
125 e encontra-se na SEAP. Com relação aos agentes universitários, já foram empossados 
126 neste ano mais 30 (trinta) efetivos e encontra-se em processo para nomeação mais 40 
127 efetivos. Destacou o empenho das equipes da CPPS e da Progesp para os processos de 
128 concursos e nomeações, para suprir a defasagem de pessoal em todas as áreas, dentre 
129 elas na assessoria de cursos de graduação e os programas de pós-graduação, que, com 



 
 

 

 

 

130 estas nomeações, em breve, terão essa demanda suprida. Também mencionou o trabalho 
131 de gestão acadêmica realizado pelas coordenadorias dos programas de Pós-Graduação e 
132 com as futuras nomeações, a expectativa é de que todas as secretarias dos programas de 
133 Pós-Graduação possam contar com os agentes efetivos. II. Ordem do dia: 3. 
134 Discussão/Deliberação sobre a proposta do PPC de criação do Curso de Licenciatura 
135 em Matemática: formação intercultural e bilíngue de professores indígenas do Paraná, 
136 do Campus de Campo Mourão. (Processo: 18.162.322-5); Parecer da Câmara de 
137 Ensino. A conselheira Polyanna Morgana Duarte de Oliveira Rocha fez a relatoria da 
138 matéria e apresentou parecer favorável da Câmara de Ensino. EM REGIME DE 
139 DISCUSSÃO O PARECER: sem manifestação. EM REGIME DE VOTAÇÃO O PARECER: 
140 Aprovado por unanimidade. EM REGIME DE DISCUSSÃO O MÉRITO: Professor João 
141 Henrique Lorin agradeceu à equipe de elaboração do parecer pelo empenho dispensado. 
142 Agradeceu também a todos que participaram das discussões sobre o PPC. EM REGIME 
143 DE VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por unanimidade. 4. Discussão/Deliberação sobre 
144 a solicitação de manifestação formal quanto à aceitação de doação de imóvel, com 
145 área de 4.583,67 m² de terreno e uma construção de alvenaria com 719,68 m2, 
146 matrícula no 28.776, 1o CRI, pelo Município de Paranavaí para a Universidade 
147 Estadual do Paraná – UNESPAR, Campus de Paranavaí. (Processo: 20.248.299-6); 
148 Parecer da Câmara Administrativa. O conselheiro Marcos Dorigão fez a relatoria e 
149 apresentou parecer favorável da Câmara Administrativa. EM REGIME DE DISCUSSÃO O 
150 PARECER: Paulo Henrique fez um apelo para que o conselho vote favoravelmente à 
151 aprovação. EM REGIME DE VOTAÇÃO O PARECER: aprovado por maioria, com 01 (uma) 
152 abstenção. EM REGIME DE DISCUSSÃO O MÉRITO: O conselheiro Elson Lima 
153 questionou se a doação implicaria no pagamento de tributos. O conselheiro Edmar de
154 Oliveira explicou que, conforme consta na folha 12 do processo, a prefeitura atesta que   o  
155 imóvel está livre e desembaraçado de ônus ou responsabilidade de qualquer natureza, 
156 foro ou pensão, inclusive hipoteca. Dessa forma, o conselheiro pediu para constar em ata 
157 que, o COU aprova desde que a Gestão do Campus dê sequência ao processo livre de 
158 ônus. EM REGIME DE  VOTAÇÃO  O  MÉRITO: aprovado por maioria, com 01 (uma) abstenção.  
159 5. Discussão/Deliberação sobre  a  criação  do  Curso de Tecnólogo  em  Agricultura  a  ser 
160 ofertado no Campus de União da Vitória da Unespar. (Processo: 18.233.119-8); 
161 Parecer Câmara de Ensino. O conselheiro Marcos Dorigão fez a relatoria da matéria e 
162 apresentou o parecer favorável da Câmara de Ensino. EM REGIME DE DISCUSSÃO O 
163 PARECER: sem inscrições. EM REGIME DE VOTAÇÃO O PARECER: aprovado por 
164 unanimidade. EM REGIME DE DISCUSSÃO O MÉRITO: sem inscrições. EM REGIME DE 
165 VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por unanimidade. 6. Discussão/Deliberação sobre os 
166 PAAs – UNESPAR/2023. (Processo: 20.382.226-0); Parecer da Câmara Administrativa. 
167 O conselheiro Wagner Wanderbroock fez a relatoria da matéria e apresentou o parecer 
168 favorável da Câmara Administrativa. EM REGIME DE DISCUSSÃO O PARECER: sem 
169 inscrição. EM REGIME DE VOTAÇÃO O PARECER: aprovado por unanimidade. REGIME 
170 DE DISCUSSÃO O MÉRITO: sem inscrição. EM REGIME DE VOTAÇÃO O MÉRITO: 
171 Aprovado por unanimidade. 7. Discussão e deliberação sobre minuta de Regulamento 
172 do Programa de Apoio Emocional CEDH ACOLHE da Universidade Estadual do 



 
 

 

 

 

173 Paraná – UNESPAR. (Processo: 20.745.668-3); Parecer da Câmara Administrativa. O 
174 conselheiro Marcos Dorigão fez a relatoria e apresentou o parecer favorável da Câmara 
175 Administrativa. EM REGIME DE DISCUSSÃO O PARECER: sem inscrição. EM REGIME 
176 DE VOTAÇÃO O PARECER: aprovado por unanimidade. EM DISCUSSÃO O MÉRITO: sem 
177 inscrição. EM REGIME DE VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por unanimidade. 8. 
178 Discussão e deliberação sobre a proposta de Calendário de Reuniões do Conselho 
179 Universitário. (Processo: 20.749.154-3). A Chefe de Gabinete fez a relatoria da matéria. 
180 EM REGIME DE DISCUSSÃO: O conselheiro Marcos Dorigão sugeriu que fique definido 
181 nesta reunião, além das datas, também os locais onde ocorrerão as sessões. Com indicação 
182 de que a reunião do dia 31 (trinta e um) de outubro ocorra no Campus de Paranavaí 
183 e a reunião do dia 14 (quatorze) de dezembro no Campus de União da Vitória.
184 EM REGIME DE VOTAÇÃO A PROPOSTA: aprovada por maioria, com 01 (uma) abstenção. 
185 Nada mais havendo a ser tratado, a Presidente da Sessão, Prof.ª Salete Paulina 
186 Machado Sirino, encerrou a sessão on-line às 15h (quinze horas), e eu, Ivone Ceccato, 
187 Chefe de Gabinete da Reitoria, lavrei a presente Ata, que seguirá para aprovação do 
188 Conselho. 


